

«Schule nicht auf Pisa ausrichten»

Dank Pisa werde die Bildungspolitik mehr von Ideologien bestimmt, sagt Peter Labudde

Morgen Freitag diskutieren in Bern 200 Fachleute über die Konsequenzen der Pisa-Studie für die Volkschule. Peter Labudde, Organisator der Tagung und Berner Pädagogik-Professor, sagt, was die Schweiz und der Kanton Bern von Pisa lernen können und was die Bildungspolitik beeinflussen.

INTERVIEW: RETO WISSMANN

«**BUND:** Herr Labudde, nach wie wurde so viel über die Volksschulbildung diskutiert wie seit der Durchführung der Pisa-Studie. Nutzt oder schadet das unser Bildungswesen?»

PETER LABUDDE: Pisa wirkt sich sicher positiv aus. Die Studie liefert uns einerseits empirische Daten, anhand derer wir Stärken und Schwächen unseres Systems erkennen können. Andererseits löst sie Diskussionen über die Qualität der Schulen aus, die unsere Bildungspolitik beeinflussen.

Pisa wird insbesondere aus Lehrkreisen aber auch hart kritisiert. Die Studie führt zu einem unfruchtbaren Konkurrenz- und Leistungsdenken, heisst es. Wer Pisa auf die Länderranglisten reduziert, wird der Studie nicht positiv aus.»

gerecht. Erst wenn man die Resultate genauer anschaut, erhält man nützliche Informationen.

«**Geraude die Landesrionglie hat aber Bildungspolitiker und Lehrkräfte aus der Selbstzufriedenheit gelockt. Das kann doch nicht schaden.**»

In der Schweiz wird auf sehr hohem Niveau geklärt. Die meisten Lehrkräfte in der Schweiz machen ihre Arbeit nämlich sehr gut. Viele Lehrkräfte haben Pisa trotzdem zum Anlass genommen, ihren Unterricht zu überdenken und nach Verbesserungsmöglichkeiten zu suchen. Das ist sicher positiv.

An der Pisa-Studie wird auch kritisiert, dass sie sich nur auf Lesen, Rechnen und Naturwissenschaften konzentriert und andere wichtige Bereiche ausblendet. Das ist tatsächlich ein Problem.

Wichtige Bereiche wie die musischen Fächer, Sport- oder Geistesfächer, werden nicht berücksichtigt. Der pädagogischen Bedeutung der Fächer wird die Pisa-Auswahl nicht gerecht.

Pisa führt also dazu, dass die «Nebenfächer» weiter an Bedeutung verlieren?

Dieser Gefahr müssen wir entgegenwirken. Pisa darf nicht dazu führen, dass bei den Nicht-Pisa-Fächern gespart wird.

«Die meisten Lehrkräfte machen ihre Arbeit sehr gut. Viele haben Pisa dennoch zum Anlass genommen, ihren Unterricht zu überdenken.»

auch vehementen Gegner, die an einer frühen Selektion festhalten wollen. Pisa hat klar gezeigt, dass eine frühe Selektion die schwächeren Kinder benachteiligt. Einserseits ist es eine ethische Frage, ob wir die Schwächeren fördern wollen. Andererseits ist es aber auch eine volkswirtschaftliche Frage. Die Wirtschaft braucht möglichst viele gut ausgebildete Arbeitskräfte.

Peter Labudde hat in Bern und Würzburg Physik, Mathematik und Chemie studiert. Danach war er während sieben Jahren Lehrer an Gymnasien und Seminarien in Samstag und Bern. 1988 wurde er Vizedirektor und 2002 Direktor des Höheren Lehramts der Universität Bern. Das Hohere Lehramt wird im Herbst in die neue Pädagogische Hochschule Bern integriert.



STEAN ANDEREGG

Was wäre denn so schlimm an einem gesunden Konkurrenz- kampf zwischen den einzelnen Schulen und Lehrkräften?

Soll die Schweiz einen solchen Spitzenturnier überhaupt anstreben?

Das ist wünschenswert und würde zu mehr Chancengleichheit beitragen. Die Tendenz geht ja bereits in diese Richtung. Fäst alle

Ein viel versprechender Weg, wie das Beispiel Finnland zeigt.

Das Beispiel Finnland zeigt aber auch, dass man eigentlich noch viel weiter gehen und die Unterscheidung zwischen Sek und Real abschaffen müsste.

Längerfristig müsste das unser Ziel sein. Das Bildungswesen, gerade im Kanton Bern, musste in den letzten 15 Jahren aber viele Reformen verkratzen. Daher muss man jetzt das Reformtempo etwas drosseln.

Eine frühere Einstellung wird auch immer wieder als Rezept für bessere Pisa-Resultate erwähnt. In Bern und vielen anderen Kantonen verspricht man sich diesbezüglich viel von den Basisstufe, Zu-Recht?

Mit der Basisstufe könnte man die Kinder individuell einschulen. Wer in der Entwicklung schon weit ist, wird etwas früher als heute eingeschult, wer noch nicht so weit ist, etwas später. Das bringt sicher etwas. Viele Eltern und auch Kindergartenleiter wehren sich jedoch gegen eine frühere Einschulung. Hier muss zuerst ein Ümdenken stattfinden.

Je früher die Kinder ins Bildungssystem integriert werden, desto besser kann nur die Schwachen fordern, leiden die Starken.

Die Starken machen ihren Weg

sowie.

Ein integrative Schule

schafft, sondern dass alle Schülerin-

Fächer und die Ziele der Bildung

zweitsprachigen Kindern und solchen aus bildungsfreien Milieus die Schweiz Range kostet. (nw)

Tiefere Gebühren dank Preisüberwacher

SEE LAND: Die Seeländische Wasserversorgung (SGW) senkt in ihren 20 Verbandsgemeinden die Grundgebühren, erhöht dafür aber die Wasserprixe. Insgesamt resultiert für einen durchschnittlichen Haushalt eine Entlastung von 15 Prozent. Gemäss einer Mitteilung des eidgenössischen Preisüberwachers Rudolf Strahm ist seine Intervention für die Preissenkung verantwortlich. Die Wasser- und Abwassergebühren im Kanton Bern seien zu hoch. Strahm erwartet, dass das positive Beispiel der SGW Schule machen wird. (pd)

Brücke wird saniert

BRÜGGIAEGERTEN: Die Brücke über den Nidau-Bürenkanal zwischen Brugg und Aarberg wird in diesem und im nächsten Jahr für rund 3,9 Millionen Franken saniert. Die Brücke bleibt während der Bauzeit passierbar. Im nächsten Jahr jedoch fallen Frost, Luftschadstoffe und Streusalz stark zugestellt. Die Stahlträger müssen verstärkt werden, damit die Brücke der wachsenden Verkehrsbelastung standhalten kann, wie das Amt für Information mitteilt. (sda)

Homepage für Altersfragen

KANTON BERN: Rund 200 Fachleute haben sich gestern in Lyss zu einer Tagung über Altersfragen getroffen. Angeschritten wurden Themen wie Wohnen im Alter, Integration älterer Menschen oder der Umgang mit Demenz. An der Tagung sei das Bedürfnis nach einem gemeinsamen Plattform zum Wissensaustausch gestiegen. (sda)

150 Jahre Psychiatrie

UNIVERSITÄT: Die Universitären Psychiatrischen Dienste (UPD) des Kantons Bern feiern heuer ihren 150. Geburtstag. 1855 begann im Kanton Bern mit der Eröffnung des Zentralbaus in der Waldau eine neue Äpoche in der Psychiatrie. Wie werden in verschiedenen Veranstaltungen während des ganzen Jahres die Psychiatrie und ihre Entwicklung thematisiert. (aict)

Aids-Prävention in Schulen

KANTON BERN: Die Aids-Hilfe Bern feiert dieses Jahr ihr 20. Geburtsjahr. Mit Unterstützung der Aids-Hilfe, die gratis Beratung und Dokumentationsmaterial zur Verfügung stellt, können die Lehrkräfte das Thema selber in den Schulen behandeln. Als Abschluss der Arbeit mit den Schülerinnen und Schülern organisiert die Aids-Hilfe in den Schulen am 31. Januar unter Telefon: 031 390 36 36 anmelden. (pd)

Kanton auf einen Blick

BERN: Die Ausgabe 2005 des Faltprospekts «Der Kanton Bern auf einen Blick» ist soeben erschienen. Die zwölfseitige Publikation enthält die wichtigsten Daten über den Kanton Bern in knapper Form. Der Prospekt kann gratis in allen Filialen der Berner Kantonalbank und bei der Staatskanzlei des Kantons Bern, Abteilung Drucksachenverkauf, 3000 Bern 8, bezogen werden. (aict)

Denis Gigon gestorben

KANTON BERN: Am Sonntag ist der Generalsekretär der Erziehungsdirektion des Kantons Bern, Denis Gigon, im Alter von 69 Jahren in Bern gestorben. Er hat sich während vier Jahrzehnten für die zweitsprachigen Kinder und die Angehörigen einzusetzt. Gigon war bis im Juni 2000 im Amt. (pd)